

# 寺子屋ふれあい通信

発刊のご挨拶



理事長 小嶋弘

皆さんこんにちは！理事長の小嶋弘です。この度の「寺子屋ふれあい通信」の発刊にあたり一言ご挨拶申上げます。

「福門寺子屋西東京」は指導者、運営事務局、財政面での支援者、行政の皆様、保護者の皆様など関係者の温かいご支援のおかげでこの二月に六年目を迎えることが出来ました。本当にありがとうございました。ここに改めまして厚く御礼申し上げます。今後につきましても引き続き見守り支えていただきりますよう心よりお願い申上げます。又、この発刊を機に寺子屋の現状をより理解していただきより充実した教室にしていこうと考えておられます。子ども達は元気に勉強をしています。子ども達は家で

す、「これからどんどん大きくなる」という力を持っていました。大いに期待したいと思います。

横綱白鷹闘、テニスの錦織

選手がこれだけ強くなつて大活躍しているのも日本でけいこや練習の成果です。私たちは勉強するキッカケづくり、習慣づくり、勉強のやり方やわからないところをいっしょに勉強する形で進んでいきますが、当教室の週一回の勉強はほんの一部です。教室では教えることに大きな意欲を持つ指導者と共に身近で勉強は出来ますが毎日の、日頃から自宅で勉強する習慣づくりが非常に大切で、「これが力を付ける大切な武器」になります。勉強も毎日の練習なのです。

保護者の皆様にはこのとじろを十分にご理解いただき、この指導をよろしくお願ひいたします。子ども達には学ぶ喜びや自分でも出来る出来たーという体験を沢山味わっていただき、自らやる気を出し進んで色々なことをしておられます。

第一回  
2014・12・15  
発行：福門寺子屋西東京  
題字：金子正男



## 学力重視の時代が来る！

現在中学2年生から都立入試が変わった！

副理事長 山本孝之

ある日曜日の朝、親戚のケンタ君がふらりと私の家にやつてきました。私はおや、ケンタ君、久し振りだね。

ケンタ君は今日、質問がついてきました。先日、現中2生のぼくらの代から都立入試が変わるって聞いたんですけど、それが都立入試ってどんなものですか。

ケンタ君は「A君の学力テスト」なるほど。次に都立

私、身近なテーマが与えられて、数人の受講生が自分の考えを語り合ふんだよ。曰く、「最近な事柄に興味を持ち、自分の考えをまとめているかどうかを見るんだ。

ケンタ君は、「おじさん。よく偏差値って耳にするんですけれど、何なのですか？」

君。大学入試は偏差値がすべてだよ。じゃあ、白板に書いて説明しようね。偏差値とは、自分の学力が全員の中でどのあたりに位置づけされるかを示す数値なんだ。自分の得点と平均点が同じところを偏差値50とするんだ。偏差値60で秀才君と言われるんだ。左の表を見ててくれ。

A君の得意科目は、得点は最も低いが、偏差値がいちばん高い数学というわけだね。以下、理科、社会、国語、英語の順になるよ。

ケンタ君は「Wワーッ。内申重視になるんだ！」

私はおどと、あわてないで。実は内申の比率が小さくなっているんだよ。

ケンタ君は「えつ？ だって2倍になんてしょ。」

私は「うんだけどね。しかし都立高入試での内申比率は一律3割にならんんだ。学力検査は7割になつて実力を重視になる。ケンタ君は、この改革をどう思う？」

高校の一般入試について教えてください。

私は一般入試は、学校成績（内申）と学力検査偏差値の両方の審査で決められるんだ。内申と偏差値の比率は、学校によって異なつていたんだ。5対5、6対4…などいろいろだつたんだ。上位受験校ほど、学力検査（偏差値）を重視していたようだね。



員が来年持ち上かると入試で教える側も気持ちが引き締まります。

ケンタ これからは、学校の授業は眞面目に受け、同時に学力を身につけなさいといふことですね。

争力が求められる時代になると、必ずしも「学力」で決まるのではなく、「コミュニケーション力」や「問題解決力」など、多様な能力が求められるようになります。そのため、今後は「知識」よりも「経験」や「実践力」が重視されることが予想されます。

事務局便り

現況報告（十一月末日現在）

平成二十六年度の講座数は二十九、指導者は二十三名で、延べ生徒は八十一名。生徒別では小学生と中学生の割合が一対一、学年別では中学生が三年生が三名と著しく少ないのですが、夏休み前後に民間塾に通うことになり、数名が辞めたいことによります。反対に二年生が一十人と全体の三分の一を占めています。全

『自らが進んで勉強する習慣を身につけよう』  
寺子屋では一科目受講が原則なので、より多くの科目を学習したい生徒はどうしても民間塾に通うことになりますが、過去五年間で数十名の生徒が都立高校へ入学しています。因みに入試に失敗して私立高校へ行つた生徒は一人だけです。要するに民間塾を頼つて勉強するので

	調査数		指導者数
	小学生	中学生	
国語	3	1	3
算數・数学	8	11	15
英語	—	5	5
計	11	18	23
	<b>29</b>		

※ 1人の指導者が複数種類を担当しているので、調査数と指導者数は一致しません。



「問題をよく読み、考える」  
はなく、自分で勉強する気持ちを強く持つて臨めばいいのです。

かった問題が解けるよう  
ヒントを用意したりなどの  
工夫をしています。

(2) 教えるにあたって心が  
けていること

「そつと寄り添いながら」

教室では必ず生徒の隣に  
座ります。ノートが見やすい  
からだけではありません。隣  
に座ることで生徒の思つた  
いや気持ちのありようを感じ  
取るためにです。私はとにかく  
くたくさんノートなどに書

備も生徒との相談で決めています。問題は、の種類の問題集の中から生徒に適したものを見つけていきます。必ず生徒とその前の回に話しあい、生徒の希望にあったものにしておきます。

(5) 違しいと思ったら  
「なんだそうだったのか!」  
高校合格、成績向上など違しいことは何回もありました。でも、本当に違しいのは用意した教材に取り組みな

【担当 数学 中一】  
（1）どんな思いで勉強を教えてもらいますか？



先生から  
1 / 2

◆一先生

100

### (1) こんな感じで勉強を終る

えていませんか？

から「

るのせ、簡単なよりで面倒な  
やうなものです。頑張つて来て

良かった、ちよつと待しちゃ  
つたと生徒が思つて帰宅し

てもうかるよう」、新しい情報用意したり、前回解けた

「そつと寄り添いながら、教室では必ず生徒の隣に座ります。ノートが見やすいからだけではありません。隣に座ることで生徒の息つかいや気持ちのありようを感じ取るためにです。私はとにかくたくさんノートほどに書いてもらっています。よしわかったと思っているのか面倒だなと思っているのか何を書いたらよいのか迷っているのかを感じ取ろうと思っています。たった週に一回限られた時間で生徒の心をつかむのは大変です。教えるのではなく一緒に解決していく。生徒の期待に応えることを大切にしているからです。

(2) 教えるにあたって心がけていること

「そつと寄り添いながら、教室では必ず生徒の隣に座ります。ノートが見やすいからだけではありません。隣に座ることで生徒の息つかいや気持ちのありようを感じ取るためにです。私はとにかくたくさんノートほどに書いてもらっています。よしわかったと思っているのか面倒だなと思っているのか何を書いたらよいのか迷っているのかを感じ取ろうと思っています。たった週に一回限られた時間で生徒の心をつかむのは大変です。教えるのではなく一緒に解決していく。生徒の期待に応えることを大切にしているからです。

(3) こんな準備をしていま

(4) 高校合格・成績向上などを達成するためには、問題集の中から生徒に適したものを見つけていきます。必ず生徒とその前の回に話します。

(5) 嬉しいと思ったこと

「なんだそうだったのか…」

「高校合格・成績向上などを達成するためには、問題集の中から生徒に適したものを見つけていきます。必ず生徒とその前の回に話します。

(6) 嬉しいと思ったこと

「なんだそうだったのか…」

「高校合格・成績向上などを達成するためには、問題集の中から生徒に適したものを見つけていきます。必ず生徒とその前の回に話します。

(7) 今後に向けての思い

「よろしくおねがいします！ ありがとうございます！」

学習を始める前と後に生徒と一緒に挨拶をします。そ

# 先生から 2/2

◆ M先生 ◆

【担当 算数 小六男1名  
女1名】

原点

「丫子ちゃんさようなら」という声に後ろを振り向くと穏やかに微笑む先生の顔があった。放課後の小学校の昇降口。午後の気温が一瞬輝きあはげた下駄箱やくばりれた上履きが目覚めたよな気がした。恥ずかしがり屋の私は咄嗟に言葉を返すことが出来ずただ微笑むばかりだったが心の中ではとびっきりの明るく大きな声で「さよなら」と言つていた。

校庭に出ると砂場や鉄棒、ぶらんこから反対の声が風に乗って聞こえてきた。急いで駆け出そうとしたがなぜか先生の視線を感じて後ろを振り向くと先生はまだ小さく手を振つていた。私も思わず手を振つた。俄かに足取りが軽くなつた私はいつしか砂山を作つていた友達の輪の中にいた。そんなことが何度もあったあの昇降口。今は思い出の中にしかない。十数年後私も教職に就き

あの時先生は氣の弱い私を気つかってくれていたのだと思つていた。

ある年の秋の夕暮れ校庭からあの懐かしい「さようなら」が聞こえて来た。思わず職員室の窓から校庭を見るといふと教育実習に来ていた若い学生が下校する子供達に声をかけていたのだった。高学年

の子供達は照れ隠そうに「さよなら」と低い声で返していが眼差しは十分に通じ合つていたのは遠目にでも明らかだった。「さよなら」は繋がっていたのだ。「さよなら」と姿を変えて。たった一文字省いただけ変わつた言葉の「コアント」。人間の豊かな感情が新たな言葉の表情を見つけたのだ。又言葉によつて人間の感受性は豊かになる。そして相手を思いやるとき言葉は本物になる。学生も何処かで忘れられない本物の「さようなら」に出会つたのではないだろうか。

音が灯影を揺らすばかりで氣つかれていたのだ。理解に集中しているのだ。「理解したい、知識を増やしたり深めたりしたい、技能を磨いたりが聞こえて来た。思わずひしひしと伝わつてくる。子供達の願いに即座に応えられるように私も側で勉強している。

◆ K先生 ◆

【担当 数学 中三女1名  
中一女1名】

雑木林へ

私は所沢市に住んでおり、一番好きな場所が雑木林です。所沢は狭山丘陵を中心として広々雑木林が広がっています。雑木林の中で、樹木や森の花を見、鳥の声に耳を傾け、季節の移り変わりを感じていると、心が落ち着き、自分が自然の中で生きていることをとても感じます。

夜になると灯る「寺子屋」は宇宙から見れば淡く灯つた「闇」のように見えはしないだろうか。灯影に包まれてこそ最も良き支援をしようと思ふ。そこで最も良い支援をしようと思ふ。そこで最も良い支援をしようと思ふ。

私はこの頃ふと悪戯。寺子屋に行かせてもらつた。その気分にしてくれます。将来の子とも連んで豊かな自然を考えるからではないか。何故ならそれは私の原点だから。

「トトロ」という名称は、もちろんあの映画「となりのトトロ」から来てます。私たちの環境保護活動に宮崎駿監督が賛同してくれ、トトロの名を使うことを認めてくれました。興味のある方はぜひトトロの森に遊びに来てください。田無から少し足を伸ばせば、トトロの舞台である武藏野の雑木林を歩くことができます。

数学や英語の問題もたまにはすべて忘れ、頭をからつぼにして自然の中に身を置いてみると、明日からの活力が生まれてきますよ。

音が灯影を揺らすばかりで氣つかれていたのだ。理解に集中しているのだ。「理解したい、知識を増やしたり深めたりしたい、技能を磨いたりが聞こえて来た。思わずひしひしと伝わつてくる。子供達の願いに即座に応えら

れるように私も側で勉強している。

◆ T一先生 ◆

【担当 数学 ①中一女2名 ②中一男2名】

(1)どんな思いで勉強を教えてますか?

私はこの頃ふと悪戯。寺子屋に行かせてもらつた。その気分にしてくれます。将来の子とも連んで豊かな自然を考えるからではないか。何故ならそれは私の原点だから。

「トトロ」という名称は、もちろんあの映画「となりのトトロ」から来てます。私たちの環境保護活動に宮崎駿監督が賛同してくれ、トトロの名を使うことを認めてくれました。興味のある方はぜひトトロの森に遊びに来てください。田無から少し足を伸ばせば、トトロの舞台である武藏野の雑木林を歩くことができます。

数学や英語の問題もたまにはすべて忘れ、頭をからつぼにして自然の中に身を置いてみると、明日からの活力が生まれてきますよ。



気持ちは、ハーバード大学で  
ソート一ヶ抜けただけで動かさ  
ません。分かつてしまえば、  
なんだ、そんなこじか、どう  
うようなことが多いのです。  
多少のアドバイスで時間の  
無駄は無くなり、前に進むむし  
とが出来るのでば、と願つて  
います。

徒然草ではないですが、先

(2) 教えるにあたって心が  
かかること

上でいること

分がない」とJKTは繰り返し、何度も諦めず。数学

の場合、先ず計算力ありきだ  
と思うので、場合によつては

九九まで戻る。どの科目でも同じですが、問題を解けば解

「だけ力は付くと思います。」

阿凡提

些細での遊び具合はされ  
せ教科書をチエック、理解の  
進み方から問題を発見

難しそうになると、これは問題集も使って、理解を深められる

（4）生徒達へ

兎に角毎週来てくれて有難うございます。自分の娘が

数えきれないほど、自分の娘ながら、お父さんみたいに怖い

先生の「じめ」は誰も来ないよ、と語っていたので。

今年度は中学1年生と2年生に英語を教えています。1年生については中学に入

◆ TS先生

名女1名

やつし本を読んでほしご。  
漫画でも良いと思います。社会に出て最も必要なのは文章力ですよ。  
頑張りましょ。

Never,never,never,give up

ローラーは一日にして成る。

生徒の学力を伸ばせれば、と思っています。

がないんですかねえ。

生徒が、なかなかこれが思ひ通りに動いてくれないことに。しかし、この通りにしてわんぱく、テストの点数も良くならないと思うつづいて、問題

(5) 嫌いだと感じたこと  
当然、生徒が良い成績を取  
つてくれた時。

日本は今後ますます世界との結び付きが強まり、また2020年東京オリンピックに向けて海外からは沢山の観光客が日本を訪れるなど国際化が進むと予想されます。そんな中、生徒には、世界共通の言葉である英語を学ぶことの必要性をよく理解してもらおうことが大切です。

私のクラスでは、基本的に学校の教科書を使い、復習問題を中心に授業を進めていきます。学校の授業では英語を話す機会が少ないことを考慮し、主にロールプレーイングや会話を取り入れながら単語、文法、慣用句等を口に出して言わせることで覚させられるようにしています。でも生徒の関心事はやはりテストで良い点数を取ることです。そこで、市販の問題集などをもじりながら試験対策をしていきます。生徒から中間テストや期末テストの点数が良かつたとの報告を受けると私も喜んでよいこともあります。生徒たちと一緒に楽しく学んでもいいように、英語が苦手にならないように心掛けています。

◆ F先生

1名・②中1男1名女1名)  
私の方針は教科書をよく理解することです。生徒の皆さん方が苦手とする読解中心の問題集を使って、教科書の理解を深めることです。授業の予習・復習に役立てるところを目標にしています。予習・復習によって授業内容が理解されれば、学校の授業が楽しくなります。楽しくなれば、「もっと知りたい、自分から進んで学びたい。」という気持ちが生れできます。「このことを期待するのです。

そのためには、成績の点数にこだわるのではなく、一度そこから離れて、なぜ? どうして? そのときの気持ちはどうなんだつたらう? などと想像の世界を膨らませ、自分の考え方をまとめてほしいのです。国語は漢字を覚えたりする暗記だけの科目

と悪い込んでいませんか? そうではないと思います。漢字の成り立ちにしても、「ことわざ」にしても、何故そうなったのか理由があつて成り立っています。例えば、田んぼの中の一本足の案山子(かかし)。「案山子」を少し調べてみます。どうあります。昔は「かがし」と言い、豚肉や製毛などを焼いて、竹につけていたものだった。その奥いを「かがす(豚がす)」(?)で鳥獸を追い払っていたのが、しだいに等身大の人形を使つようになり、名も「かかし」に変わつていつたのです。

ではなぜ「かかし」に変わつたのでしょうか。考えてみるといたさう。鶴はひとつでないでいると思ひます。そこが国語の面白くて楽しいところだと思います。





## 生徒の声

◆生徒 小五女 算数◆

(1) 面倒くさいと思つてい  
る

(3) 休み時間が少ないとい  
う

(5) 休み時間を増やして欲  
しい

(7) 保育士になりたい

(8) パトントワリンク

◆生徒 小五男 算数◆

(1) 楽しい

(3) 宿題が多い

(5) 休み時間を10分に少  
やしたい。

(7) 大きくなったら料理人。

◆生徒 小六女 算数◆

(2) 学校で分からなかつた  
ところや間違えてしまつた  
ところを分かるまで

(6) 学校では音楽クラブで  
トランペットをぶいてい  
ます。とても楽しいです。

(8) 休み時間が少ないとい  
う

(10) 私は寺子屋で遊ぶこと  
です。寺子屋

(1) 教えてもらつていて、てい  
ります。

◆生徒 中一女 英語◆

(6) 吹奏楽部です。寺子屋

- (1) 寺子屋をどのように思っていますか?
  - (2) 寺子屋で「いいなあ」と思うこと
  - (3) 寺子屋で「やだなあ」と思うこと
  - (4) 寺子屋について、お家の人が言っていること
  - (5) 寺子屋の先生にお願いしたいこと
  - (6) どんな部活をしていますか?
- 楽しいことは? 大変なことは?
- (7) 大きくなったら、なにになりたいですか
  - (8) 今一番楽しいこと
  - (9) 今こまっていること
  - (10) その他 どんなことでも

- (1) 生徒 小一男 数学◆
- (2) 生徒 小六女 算数◆
- (3) 生徒 小六女 算数◆
- (4) 生徒 小六女 算数◆
- (5) 生徒 小六女 算数◆
- (6) 生徒 小一男 英語◆
- (7) 生徒 小一男 英語◆
- (8) 生徒 小一男 英語◆

- (1) 生徒 中一男 数学◆
- (2) 生徒 中一男 数学◆
- (3) 同じ教科なので飽きて  
しまう
- (4) 寺子屋に行つてテスト  
の点がよくなつた
- (5) サッカー
- (6) サッカー

◆生徒 小六男 国語◆

僕は障害があつて書くの

のある日に部活があるの  
で急いで帰つてこなきや  
いけないと。

(8) 部活 定期演奏会でむ  
けてがんばつてかる

(7) サッカー 関係  
が遅いけど一対一でゆつ  
くりていねいに教えてくれる  
ので寺子屋はわかりやすく  
とてもいいと思ってます。

(8) 部活 友達  
がでる。そして、家庭学  
習よりもより集中して勉  
強できる環境

(6) サッカー 部  
楽しいこと・友達とすきな  
サッカーを充分にできる  
こと。

(6) サッカー 部  
楽しいこと・練習内容がハ  
ードなときにつかれてしま  
まい。

(8) 音楽を聴くこと。顧問  
の先生をじるうこと

(8) サッカー  
楽しいこと・友達とすきな  
サッカーを充分にできる  
こと。

(8) 部活、学校の友達とし  
やべる感じ。

(9) なかなかテストの点が  
上がりない。

(9) なかなかテストの点が  
上がりない。

◆生徒 小六男 算数◆

今一番楽しいことはバス  
ケットボールです。なぜかと  
やるので受験勉強などの  
ためになる

(2) 先生が優しくて教え方  
も上手。学校での勉強に置  
いていかれなくて良い。

(3) 同じ教科なので飽きて  
しまう

(4) 寺子屋に行つてテスト  
の点がよくなつた

(5) サッカー

(6) サッカー



◆生徒 中三女 数学◆

先生これからもよろしく  
おねがいします。先生がいろ  
いろと高校のこととかお話  
してくださるので嬉しいで  
す。

◆生徒 中三女 数学◆

私は今学校がとても楽し  
くて、学校で忙しいときもあ  
るけれど、先生に迷惑がかか  
らないように頑張つていき  
たいです。

◆生徒 中三女 数学◆

先生これからもよろしく  
おねがいします。先生がいろ  
いろと高校のこととかお話  
してくださるので嬉しいで  
す。

◆生徒 中三女 数学◆

私は今学校がとても楽し  
くて、学校で忙しいときもあ  
るけれど、先生に迷惑がかか  
らないように頑張つていき  
たいです。

◆生徒 中三女 数学◆

先生これからもよろしく  
おねがいします。先生がいろ  
いろと高校のこととかお話  
してくださるので嬉しいで  
す。

が遅いけど一対一でゆつ  
くりていねいに教えてくれる  
ので寺子屋はわかりやすく  
とてもいいと思ってます。  
僕の一番の楽しみは野球  
観戦です。今年の夏、広島に  
行って応援してきました。

(7) サッカー 関係  
が遅いけど一対一でゆつ  
くりていねいに教えてくれる  
ので寺子屋はわかりやすく  
とてもいいと思ってます。

(8) 部活 友達  
がでる。そして、家庭学  
習よりもより集中して勉  
強できる環境

(6) サッカー 部  
楽しいこと・友達とすきな  
サッカーを充分にできる  
こと。

(6) サッカー 部  
楽しいこと・練習内容がハ  
ードなときにつかれてしま  
まい。

(8) 音楽を聴くこと。顧問  
の先生をじるうこと

(8) サッカー  
楽しいこと・友達とすきな  
サッカーを充分にできる  
こと。

(8) 部活、学校の友達とし  
やべる感じ。

(9) なかなかテストの点が  
上がりない。

(9) なかなかテストの点が  
上がりない。

◆生徒 小六男 算数◆

今一番楽しいことはバス  
ケットボールです。なぜかと  
やるので受験勉強などの  
ためになる

(2) 先生が優しくて教え方  
も上手。学校での勉強に置  
いていかれなくて良い。

(3) 同じ教科なので飽きて  
しまう

(4) 寺子屋に行つてテスト  
の点がよくなつた

(5) サッカー

(6) サッカー

◆生徒 小六男 算数◆

今一番楽しいことはバス  
ケットボールです。なぜかと  
やるので受験勉強などの  
ためになる